



藤田貴子 (ふじた・たかこ)

(学部・学科) 生物生産学部・生物生産学科食品系
 (出身) 山口県小野田市
 (趣味) 自然散策、合唱
 (将来の希望進路) 製造業
 (一言) あと二年は西条に残ります。

藤田 今日は雪が降っていますが、西条は自然が多く残っているということですね。キャンパス内に緑が多いですし、私なんか自然散策、特に山歩きが好きなんですが、鏡山公園なんて学生でも登れますし、そういういた意で、都心の生活と自然が密着しているところがあると思います。

ただ反面、これはいい面であげましたけれども、逆の意味でも言えると思います。学生の皆さんがあまり東広島市に興味を持たれていないみたいなん

ですが、これはひょっとしたら、学生さんにとってあまり身近に感じていなかかもしれません。あるいは質問がありましたら、知つておられる限りでお答えいたします。そういうかたちで、大学がちょっと動きつつあります。ではまず、町と生活環境ということから始めたいと思います。

生活する上で、西条というのはこういう面がいいとか、あるいは生活する上でこういうところが不便であるというようなことを出してほしいと思います。

西条の町の好きなところ

北村 僕の場合は、去年一年間東千田キャンパスで勉強しました。そこに住んでこないうちに引っ越してくるというときには、何と言うか、最初のイメージとしては、非常に悪い言葉だと思うのですが、田舎ではないかというそういうイメージを持ってきました。

学生に西条のいいところをあげると言つたら、まずほとんど、全員が全員と言つてもいいほど出てくる答えは、まあ自然でしょう。これだけではあまりにも、ある意味では無個性です。

僕は本を読むことが好きなんですが、西条の図書館というのがなかなか捨てたものではありません。東広島市中央図書館です。地方の都市というのはどうしても図書館関係、文化関係が充実していないというイメージがあつたの

越智貢 中村さんは広島から通つてい

らつしやるんですね。こちらに通つて

みて、学生たちと地域の人びとの交

流というのが少し濃くないな、と思う

具体的な例というのはどういうものな

んですか。その辺をちょっと聞いてみ

たいですね。住んでいらっしゃる方は

どうなんでしょう。

黒仁田 今住んでいるところは大体学

結構、町の規模から考えたら、蔵書の

内容とか量に関してなかなかいいもの

を持つています。僕は好きなんですが、

学生がなかなか行つてないようと思

うんです。専門書が読みたいだけだつ

たら、大学の図書館がこれでもか、と

いうくらい揃えてくれています。でも、

読む本というのは専門書だけではおも

しきみのない生活ですから、本が読み

たいときに、あの市の中央図書館とい

うのは非常にありがたい存在として、

僕は西条の好きな点としてあげたいです。

中川 僕は友だちと一緒に住んでい

ます。普通の住宅なので、町内会もあ

るし、月一回の道路掃除とかもあるわ

けです。だから個人としてはそこそ

の交流があるんです。僕の友だちも隣

の家に家庭教師に行つているし。そ

ういう交流はあるんですが、ただ学生全

体として見たときに、確かに学生とい

う一まとまりと地域の皆さんとどうい

う交流があるかというと、やっぱりな

かなかない、というのが現状ではない

かなと思います。大学祭でも、実際に

来ている方はいると思うんですが、一

緒になつて活動というのはなかなか

ないです。例えば大学祭の店出しを住民

の方から募集したりするのもおもしろ

いかな、と思います。

大学祭も、僕らは一年生のときぐら

いしかあんまり関わつていらないです

が、どうも学生の、店を出している主

催者が楽しむための大学祭になつてい

るようなところがあると思うので、も

う少し参加者のための大学祭というか、

いろんな人の交流する場であるとい

うような目的を持つてやつてやつて

いけるよ

(写真提供=庶務部企画調査課)





齋藤昌子（さいとう・まさこ）
(学部・学科) 工学部第四類（建設系）三年
(出身) 岡山県笠岡市

ういうふうな活動を行える場所がとれたら、地域の人ともまた交流ができる

安藤 越智 さつきのパイプの話になるわけです。それこそ「フォーラム」、「広場」と言うんですか、そういう「フォーラム」があればいいですね。

この前云報委員会で話をしたん

安藤 ですが、例えばホームページだとか、ああいうかたちで大学から発信していくとか、そういうことであれば、ホームページが読める人は読めるわけです。
越智 それは限られた人でしようね。
大学の中でもインターネットなんて知らないという人がいるんじゃないでしょうか。住民の方よりも、むしろ随分遠くの研究者とかそういうところに情報は行くでしようけれど、周りには行かないんじゃないでしょうか。ああいうネットワークは難しいです。
安藤 どちらにしても情報は重視して、パイプを置くというのはこれから課題ですね。
越智 ただどういうかたちでそれを実現するかということでしようね。
これは大事なポイントになる感

きました。サークル活動も限定される。こちらのキャンパスに移ることは、サークル活動にかなりの犠牲を払っているというのに現状なんですが、改善策がまだ出されていない。これから、サークル活動をしていく上で不安な点や不満な点が出てくるでしよう。不智 今おっしゃったのは、だからサー

藤田 サークル活動に限らず、大学の中でも活動していることが大学内のことだけで、地域の人に発表できない。
齋藤 さつき広告の話があつたんですね。が、そのとき思つたことがあるんです。私たちのサークルでは、前から西条と東千田の両方でスポンサーをとつていたんです。昔なじみというのがありましたから。しかし、西条で広告をとるのも難しい状況で、ガソリンスタンドとかあらゆるところを回つたりして集めるような状況だつたんです。西条になると企業も少ないし、時期が集中してしまうと、どうしても昔なじみのサークルとか大学祭実行委員会とかの方にどんどん行つてしまつて、できたてのサークルとか、これからがんばつていこう、伸びていこうというサークルが、スポンサーがとれなくて、活動しにく



35 (359) 広大フォーラム27期8号 (No. 327) 1996.4.1

じですね。どうもご指摘ありがとうございます。

西条で今非常に不足しているのは、一つは情報である。その情報を片方は市の方に少しプレッシャーをかけまして、向こうの方から学生の方に地域の情報をかなりたくさん量を送つてくればというふうな動きをしてみます。それからあとは、大学の方から積極的に地域に対して情報を発信する、それも取り組まなければいけない。具体的にどうすればいいかということについて何かアイディアがありましたら言つてください。

北村 近々東広島市に、地域限定ですが「東広島ケーブルテレビ」というのができるそうで、多分サークルを紹介する枠というのをつくれるのではないのかということで、もし参加したいサークルがあれば言つてくれというような話をも出たことがあります。

ただこれがやつとこれから始まるという話ですし、エリアも、駅前から広げていくという段階だそうですので、先の話になるのではないかと思います

活用したいケーブルテレビ

問ですが、今は練習場が確保されるとうになつたのですか。

藤田 ちょうど移転のときにかかつたんです、が、サークルを移すのもこちらの機能が充実するのを待つて移したという状態なんです。

コンサートなども、大学会館とか限られた場所でしかできないんです。地域交流ということで中央公民館でやっているんですが、広島市内で開くほどには集まつていただけないんですね。広島市内でやると友だちもきてくれない」ということが今度はありますし。

越智 公民館でやつても、東広島の市民があまりきていない。当面大きなものは広島でないとできないということですね。

藤田 そうですね。それには広報活動を強化しないといけないんですが、私たちもコンビニエンスストアとか学生が集まるようなところはすぐわかるのですが、地域の皆さんに見ていただくな広報というのができないんです。

藤田 今は広島市のスポンサーもとつて、東広島市のスポンサーもとつて、両方から集めるようにしてるんです。

越智 東千田のころは、そういうスポンサーになつてもらうことによつて、同時に広報の効果もねらつてたというところがあつたと思うんですが。スポンサーになつてくれるお店とか企業というののは多いんですね。

藤田 実際スポンサーといつても、紙面のこのカットでいくら、という値段を出していただくだけなので、実際はこちらが頼み込んで、お願ひしますといふかたちで、以前からのつながりを大事にする、それぐらいでしか集められない状態です。広島市のスポンサーから、もうこちらに移つてしまつたじやないか、と言われるときもあります。

越智 広告料は減つているわけですね、現実問題として。

サークルとスポンサー

藤田 今は広島市のスポンサーもとつて、東広島市のスポンサーもとつて、両方から集めるようにしてるんです。

越智 東千田のころは、そういうスポンサーになつてもらうことによつて、同時に広報の効果もねらつてたというところがあつたと思うんですが。スポンサーになつてくれるお店とか企業というののは多いんですね。

藤田 実際スポンサーといつても、紙面のこのカットでいくら、という値段を出していただくだけなので、実際はこちらが頼み込んで、お願ひしますといふかたちで、以前からのつながりを大事にする、それぐらいでしか集められない状態です。広島市のスポンサーから、もうこちらに移つてしまつたじやないか、と言われるときもあります。

越智 広告料は減つているわけですね、現実問題として。

か。そういうメディアがあるんですから、有効に活用していつたらいいんじゃないかな。

て、ケーブルテレビの中に入り込んでいく。



くなってしまうんです。

大学も所詮お役所か

藤田 大学側にいろいろ要望書を出したりしているんです、サークルで。でも、なかなか回答がおりてくるのが遅いんです。

安藤 学生課を通してですね。

藤田 いろんなところを通じてです。いろんな方面からアプローチしていると思うんですが。

学生課だけではなくて、例えば直接学部の事務局なんかに要望を出したりするときもあるんです。でもなかなか、サークル活動に大学側があまり援助してくれないというか、改善策に関して、こちらに提示してくれる部分が少なくなっているので、それでサークル活動が限定されているように感じます。

北村 こういう言い方をするのはちょっと気がひますが、本当に要望とか出した場合、僕が話に聞いたのは、基本的に学生課を経由して要望書を出すということですが、そちらに提出してもら、さつき言われたように答えがなかなか返ってこない。あるいは答えが返ってきて、典型的なお役所である。大学も所詮お役所か、みたいな不満が出てきて、本当に見ていて気分もよくなっています。「それについてはさらに検討したい」とか、そういう回答がほとんどのようだ。

安藤 肩を持つわけではないけれども、移転があって、授業がままでできるかどうかということでみんな必死だったんだ

だろうと思うんです。でも大学は、サークルとかそういうものが充実しないければ学生生活がうまくいかないので、今からはそちらの方に力を入れてやつてほしいということですね。

「学」と言われていますけれど。
越智 そんなこともありますですか。

見えない学生街構想

藤田 実際こここの環境は地域とは切り離された場所にありますので、特に今日その話が出ると思つたんですが、下見学生街の件です。あれも実際はこ

うしてほしいといった要望を大学の方から出されているんですか。

北村 話題がそれてしまいますが、移転が忙しかったというのは、つまり大學が優先したのは、建物的な、構造的な美観の方ではないかとつくづく感じているところなんです。結局みんな移転してきて何が困っているかというと、駐輪場がないとか、いまは空き地がみんな駐輪なり駐車なりのスペースになつていてますが、結局舗装もされないまま雨が降つたらどうになると、いう、そういう実用面が後回しになつたな、という印象が強いです。

安藤 駐輪場というのは今屋根がないですか。

北村 今屋根を順次つけていただいて

い、それは非常にありがたいんです

が、全体的に数が少ないというか、計画の段階で建物をつくって、美しいものをつけたて、その後に空いたところに駐輪場をつくつたという印象が残つてしまふわけです。数が足りないといふ現実を見ると。

安藤 駐輪場と駐車場もそうですね。

北村 自分の観点から駐輪場と言つてしましましたが、本当に足りないのは

越智 学生の方は学生の方で町内会の人たちと、話し合いの場を持つていて

同じように、出るだらうなと思ったん

北村 学生街の話は今日、藤田さんと

一緒に近づいて、学生街とい

うのをこの近くにつくつてもらうにし

て、現実的にここに寄つてくるお客様

さんというのは広大生とその関係者。

もちろん僕らの観点から見たら、学生

が一万人もいる大学というのはとても

大きいように感じますし、実際に学生

ができるということは、そこに出店する

のは大なり小なり、企業ですね。そ

ういうところにお願いして、学生街とい

うのをこの近くにつくつてもらうにし

て、現実的にここに寄つてくるお客様

さんというのは広大生とその関係者。

もちろん僕らの観点から見たら、学生

が一万人もいる大学というのはとても

大きいように感じますし、実際に学生

ができるということは、そこに出店する

のは大なり小なり、企業ですね。そ

ういうところにお願いして、学生街とい

うのをこの近くにつくつてもらうにし

て、現実的にここに寄つてくるお客様

さんというのは広大生とその関係者。

もちろん僕らの観点から見たら、学生

が一万人もいる大学というのはとても

大きいように感じますし、実際に学生

ができるということは、そこに出店する

のは大なり小なり、企業ですね。そ

ういうところにお願いして、学生街とい

うのをこの近くにつくつてもらうにし

て、現実的にここに寄つてくるお客様

さんというのは広大生とその関係者。

もちろん僕らの観点から見たら、学生

が一万人もいる大学というのはとても

大きいように感じますし、実際に学生

ができるということは、そこに出店する

のは大なり小なり、企業ですね。そ

ういうところにお願いして、学生街とい

うのをこの近くにつくつてもらうにし

て、現実的にここに寄つてくるお客様

とりあえず、少なくとも学生とその関係者という条件が見えてしまつていて、今段階ですね。

安藤 それは企業が判断することですから。それよりも、学生、あるいは大学としてできることは、やはり下見学生街にどういうものがでけてほしいとか、そういう希望を出すことです。そういうアプローチをしていけば、それを企業が有益になると判断すれば生きることであつて、こちらで「私たちは人数が少ないから企業に情報を出してもらいたい」というのでは、ちよつと悲観的というか。

確かに僕たちの希望が通るかどうかはわからないのですが、学生たちのニーズをどうやって地域の人たちに知らせることであります。言い訳めいたことになり努力をする必要があるんじゃないのか、という気がします。

北村 本当に、今言われたのは非常に痛いことを言われちゃつた、というのはあります。言い訳めいたことになりますが、何が言いたかったかと言うと、本当に大学の方で、地域の方が参加してこられるだけのいろいろなアイディアがあれば人が増えますから、それでまた学生の要望を後押しするかたちにもなつてくれていいくんじゃないかと。そちらの方が建設的でした、言い方としては。

安藤 私もそう思う。だから今は何もないからどうしようもないけれども、あそこに何か核をつくり、そこに学生街とかファッショニモールだと、そういう方たちの若々しい、あるいは

藤田 学生も押し込められただけ、教員、教授の方々も押し込められただけ。



本山和寿（もとやま・かずとし）

(学部・学科)学校教育学部・小学校教員養成課程
(出身)熊本県玉名郡長洲町
(趣味)美術に関すること
(将来の希望進路)小学校教員

本山和寿（もとやま・かずとし）

越智 これは大学の中をもう少し街灯を増やして明るくすればなんとかなる問題ですか。

児玉 道路を拡げていくという環境整備という面を進めていくだけでなく、自己防衛と言いますか、自分を守る術を身につけてほしいと思います。

本山 それがわからないんです。大学
というものは学生以外の人が歩いていて
も、先生かなと思うし。制作とかやつ
していく遅くなると、女の人は帰れない
みたいなところがあるんですね。
藤田 開かれた大学なんですが、開け
すぎてしまったということですね。
北村 大学の中だけなら東千田町も夜
はこわかったです。特に旧理学部のあ
たりは。

越智 これは大学の中をもう少し街灯
を増やして明るくすればなんとかなる

ういうことはありませんか。下見の力はそりしていますでしょ？ 本山 あの周辺も危ないですね。夏は痴漢が出て、冬は変態が出るとか。 本山 僕は一回、冗談ですが、同じ研究室の友だちから「あんたじやないの」と言われました。眼鏡をかけて背が高かつたと。でも堂々と大学内に入つてきますから。 越智 それは学生じゃなくて。

方から要望を出していく。だから生協の「ミューズ」が何か言い始めた。そうしたらそれに對して青年会議所とか

勝田 その臍らませるための目標というものが、あまり明確ではないように思うんです。今の東広島市の拡大の仕方も、随分アンバランスというか、目につくところからの開発みたいで、先に見える構想がないんです。下見学生街構想と名前がついてから、実際どれぐらい目標があるのかと言つたら、学生からしたら無いように見えるし、大学側もそれに関与していないように見える。

安藤 これから東広島市の発展を考えていいく上では、すごいデメリットの面だと思うんですね。

安藤 それをこちらから出すことを、待っていると言つたらおかしいけれども、困っているんではないか、東広島の方としては。ないんだつたらこっち

一本つくつたら、その回りに人が寄つてくる。寄つてくればまたもつともつと拡大していく。多分そういうかたちをとるしかないと思うんです。今はどういう格好をつくるか、どういうものを中心を持つてくるか、それを持ってきて、それからあと、学生としてはこういう要望を出し、地域としてはこういうふうに要望を出してくる。それをつなぎあわせていくと、もつともつと膨らんでくると思うんです。だから、最初考えた以上に膨らむことを期待したいと思います。

丁見学生街は皇太子

かづいてきて、一緒にやります。うど
いうふうに動き始めているというのは、
やはりこちらの意見が通るときには通
る、というのはへんな言い方ですが、
要望、あるいは私たちのイメージとい
うものを彼らは必要としているんじや
ないです。

でしょう。もう青写真で、現実離れしていともかまわないと思います。それを、企業の人たちが実際にやつてくれると思います。こちらとしてはアイディアというか、要望を出せばいいんじやないかと思います。

何でもいい、下見学生街にあれだけのスペースがある。あれを自分に任せている、何でも使っていいと言われたら。

まずあの下見の道の狭さをどうにかしてほしいです。あれは正直こわいですか。自転車もこわい、お互にこわい思いをしています。あそこは

学生として望むことはどんなことで
しょう。

まず希望を出して、それからあとは
大学を窓口にして、商工会議所だとか
地域の人たちと具体的に交渉していく
かたちになると思うんです。
だけどこちらとしては夢というか、
こうあってほしいというようなものを
出さなければ設計図は書けないだろう
と思いますから、まずそういうものを

A black and white photograph of a man with dark hair and glasses, wearing a dark jacket. He is looking slightly to his left. The background is a plain, light-colored wall.

中川

昇（なかがわ・のぼる）

本当に夜というか、夕方五時～六時は通りたくないです。朝の八時半とか九時とかもそうです。とにかく自転車の交通量がすごいんです。

普通の車で走つて、対向車がきたらもうお手上げという感じです。とりあえず停まって、一台だけならいいんですけど、反対車線から何台もきていると起きは進むに進めないという現状で、そこは本当にこわいというのが実感です。

藤田 道路があまりにも狭いために、ハンドルをちょっと切つたら車が飛び出すんです。それでたんぽの方に大損害を与えたことが何度もあるので、道路を拡げたいというこちらの要望と、向こうの要望が一致したんです。それで拡げるためには、街灯をつけていたら、どうせ拡げるんだからということで、拡げるのを待つてから街灯をつけていることです。

言う人もいますが、今は明るいんですか。
本山 暗いです。下見街道はほとんど
街灯がないんですから。
中川 一度そういう話があつたですね、
電灯をつけるとか。たんぼを持つている
方から苦情が出たから中止になつた
とか。詳しいことはわからないんですけど、
が、そういう話はあつたということです。
安藤 苦情というのはどういう苦情。
たんぽに影響があるということですか。
藤田 苗を植えた時期ぐらいにちょうど
ど新入生が入ってくる時期なんです。
よく飛び込むんです。

藤田 道路があまりにも狭いために、ハンドルをちょっと切つたら車が飛び出します。それでたんぽの方に大損害を与えたことが何度もあるので、道路を拡げたいというこちらの要望と、向こうの要望が一致したんです。それで拡げるためには、街灯をつけていたら、どうせ拡げるんだからということで、拡げるのを待つてから街灯をつけていることです。

安藤 とにかく道を広くして街灯をつければ、一応そういう交通の問題は解決する。

藤田 そうですね。

北村 少なくとも今よりは改善されるのではないかと思います。

越智 ちょっと話がそれるかもしれません、電灯がなければ夜危ないとか、そういうことはありませんか。大学周辺で、例えば私はバスで通っているので、ちょうど教育学部に近いところのバスストップを利用するんですが、暗いときには女の子がきません。僕らが行きますでしよう、そうするとどこからかやつてくる。一人では危ないということなんでしょう。先ほど鏡山がとてもいいところだという話がありましたがね。最近何か物騒なことが起こった



保健管理センター助教授・臨床心理士

兒玉憲一（こだま・けんいち）

保健管理センター助教授・臨床心理士
昭和五十年三月 広島大学大学院教育学研究科
〔専門〕 HIV/AIDS カウンセリングにおける
カウンセラー養成方法に関する研究
博士課程前期修了

ですが、今まで少なかつた人口が急増して、大学の中であろうが外であろうが、犯罪といったものが増えてきますね。郊外の大学だから犯罪が少ないというような予断と偏見を持たないように。自分を守る術というものをしっかりと身につけてほしいと思います。特に、僕も二年間こちらで暮らしていて、何度も側溝に落ちまして、肩を痛めたり、いろいろなことをしました。

児玉 越智 それは普通の状態ですか。

いや、夜は暗いでしょう。自転車に乗っていて側溝に落ちたこともあります。周りに聞くとみんなあるつて

うネガティブなものに関する話という
のは、保健管理センターの周りで。
児玉 東千田のころもありましたし、
こちらでもある。人がいれば必ず性的
な犯罪はあります。
やつぱり一人暮らしをしている以上
は、そういうことに対するしつかりと
した自己防衛をしていただきたいと思
います。暗いところで女子学生が歩い
ているのを見ると、寄り添つてあげよ
うかと思いますけれど、誤解されるの
も困ります。
この点は、もともとこの企画は新入
生に対するアドバイスですから、大事

越智 先生、お仕事柄というのはおかしい
らしいんですが、そういう苦情とか、いろいろな意見なんていいうのはだんだん増えて
いるわけですか。犯罪とかそういうものにはつぱり女子学生は無防備す
ぎる。そこらの油断はつぱりできない。

下見学生街にしてはもうこれくらいで、これぐらいって、まだ何も出でないか。



学生の意識改革

前回
大学内の組織の改善を行うのを主流としていますね。教授の授業方法の改善などそういうような目先にとらわれていませんが、実際に大学を機能させているのは教員、先生方と学生ですから、その学生が大学についてこなければ、せつかくの大学もただの名前で終わってしまうと思うんです。

越智　まあ、その辺の言ひ方で、私は、必ず反発を受ければ、なんて言うと、必ず反発を受けるわけです。しかし、学生の方からそういう声が出るというのは非常におもしろいな、と思って聞いていたんですが、大学が今取り組んでいるのは、むしろ教官の意識です。この意識改革をしなければいけないということをずっと強調していますね。

藤田 せつかく私たちが三年前四年前に入学したときの気持ちと、今、学生生活を送っている気持ちというのは一緒じゃないですね。ある意味では低下、退化だと思います。だから、入ったときの気持ちを貫けるような周りの環境を整えることが、大学ができるこ

ついでに 藤田 せつかく私たちが三年前四年前
のもの

よく学生が小宇宙を形成しているんだとか言いますよね。本当に周りのごく一部の、自分の周りの四、五人とか交流がない。そこだけで、帰つてみんなでゲームをしたりとか、本当に内輪だけで楽しんでしまうというよう

こちらからも
入れるばかりで
いつたものを持
おいてうまくい
いう意識にして
る意識にしても

ほ
し
い。
。

てもしようがな
り情報公開とい
思います。もつ
いうような、一
そういうものが
西条に移転し
われていたのが
がないから、什
士内輪で固まつ
だりしているん
で、みんなで行

いわけで、ではどうす
となんですが、やつぱ
うのももちろんあると
と全員で何かをすると
人一人に刺激ですか、
必要だと思うんです。
て、最初のころよく言
へ、西条にきてやること
様がないから友だち同
て、家で集まつて飲ん
だとかいうことです。
活動する場面とか、集団
動するような場面、そ

で、スペイン広場って言うんですか、あそここの掃除とかも何度かやるんですけど、ああいうのは全然知らないし、知つていても行かないんです。行く人というのの大体四年生とあと院生、要するに研究室の先生に行けと言わされて行くような感じで、本当に一年生、二年生、三年生というのは全然行つないです。自分の周りの楽しいこととかそういうことばかりに目を向けていて、学部全体での行事、もしくは大学といった、そういうふた行事にも本当に目を向けていないのが現状だ。

な状況。あとうちの総合科学部なんか

安藤 催し物のできる施設ですね。た
だそれは学生街でなくとも、大学の中
にホールをつくるとか、そういうこと
でも解消できるわけですか。それとも
下見学生街とか、地域の中の方が場所
としていいわけですか。

齊藤 やっぱり大学の中にホールがあ
るのとは違いますよね。

安藤 ホールをつくるのであれば、そ
れは地域の中に出せということですね。

越智 ああ、なるほど。要するに行政
側に対する希望というかたちですね。

齊藤 これから的学生街というのは、
大学がつくるものでもないし市がつく
るものでもないし、学生が願つてそ
のままつくれるものでもないと思うんで

僕は図書館によく行くと言いました
けれども、それだけではなくて、大学
があつたらどうしても近くに欲しいと
思うのが古本屋なんです。学生の財布
からはそんなに本も買えないですし、
図書館で読もうにも、もちろん同じ本
がそう何冊もあるわけではないし、誰
かが借りていたら読めなかつたりする
ことがありますから、書物から情報を
得るというのは、地域の情報やテレビ
とかラジオから得られる情報とは別の
情報が得られると思うんです。情報だ
けではなくて、何か好奇心をかきたて
られるようなものとか。これという社
会的な情報でなくとも、小説を読むな
ら読むで、自分の中に何か啓発され
る

下見学生街に何がほしいかと言われて、娯楽施設とかはみんな浮かぶと思ふんです。私がほしいなと思うのは、大学が地域に向けて情報を発信するような文化施設みたいな感じのものです。それから広島大学の学生がたくさんいて、知的刺激を受けたいと願つている大学生もいっぱいいると思うんです。そういう芸術的なものとか文化的な催し物ができるような総合的な会場ですかね、そういうものを備えた学生街がほしいなと思います。

齋藤 先ほど藤田さんの話でもあります。したけれど、サークルが活動するところがやっぱり不足するということがあります。

安藤 誰かが言わないと進まないですか
から。
齋藤 そうですね。こういう座談会の場はすごく貴重だと思いますし、これだけの人数でもこれだけ意見が出るんですから、広大生はいろいろなことをもっと考えていると思うんです。

越智 古本屋に来てほしいというのはこれは
難しいでしよう。
北村 本当に難しいで
しょう。多分一番実現

う。
北村 越智 かっては大学の周りにいたら必ず経営は成り立っていたんでしようけれども、今は本当に書物が重要なメディアではなくつたという変な時代ですから。だからあなた方がそれこそどんどん読んでいけば、本屋も来ると思いますけれど。

安藤 私たちのイメージとしてはやっぱり、大学があれば古本屋というイメージがありますよね。

藤田 広島大学は新しいものばかりに

私が向いているんですか。あとについてくるものがないんです。だから私たちが勉強した書物が下の学生に回って、下の新入生が持っている本はいかにも手垢のついた古い本だつたということがないんです。先生方にとってはその方がいいんでしょうけれど。

でもそういう一冊の本を何人もが共用するというのが当たり前だつたことが、今の学生は本を買わないからコピーをする。それで、大学改革としての一つに、学生の意識の改革のことを話し合うべきでは、と思うんです。

越智 それはおもしろい、どういうこ
とですか。

広大フォーラム27期8号 (No. 327) 1996.4.1 40 (364)

中川 そのためには当然自覚を持たせることが必要であって、もつともつと外部からの刺激というのがあれば、まだ変われるんじやないかと思います。あとやっぱり、個人個人の行動力といふことを言う人は多いですが、実際にどれくらい足りないのか、そういつたことも実際どういう状況か調べればわかることだし、なぜ駐車場が足りないのかということも、知らなければ改善策は当然出ない。でもそういうことを調べずに、ただ駐車場がないとぶつぶつではなくて、ただ言っているというのだから。文句ばかり言っている。文句というのも正当なちゃんとしたところに言うのじゃあこの状況でどうするかということを、みんなにもっと考えてもらいたい。こんな言い方をすると何様だとなるんですが。本当に、何かを思つてます。あと、各学部にあると思うんですが、学生の窓口みたいな感じの部署がありますね。例えば学生課のような。総合科学部では学生係がありますし、あと総合科学部の場合、学生小委員会というのがあって、そこが窓口になつているんです。

そういった、大学側が学生の意見を受け入れる場というのが結構あるんですね。普通の人はやっぱり学生係しか知らないと思うんですが、結構大学の方で学生小委員会だとかそういう窓口をつくっているところもあるんです。

の仕様がないと思うので、もう少し現在の組織がどういうふうになつてているのか、例えばこういうニーズがあつたらどこに言えばいいとか、そういつたことがもう少し明確になつていけば、学生の活動の範囲も広がると思うし、また刺激にもなるという気がします。
安藤 一つは新一年生に対してもういふフロー・チャートというか、組織づくりというのを一つ出しておけばいいですね。それぞれの学部がうちの学部はこういうシステムで意見を吸い上げていつていますよ、と。そういうものがあつたら次に、こういう文句はここに持つていけばいいな、というのがわかれますね。

藤田 文句ばかりではなくて。提案とか発展的なものも含めて。

大学の中の学生の位置づけ

安藤 つまり学生が、大学のシステムというか組織の中はどういう位置づけにあるかということを自覚することですね。

北村 そういうものがわかつた方がいいかもしない。学部長が決まるときでも、決まったあとで学生が知るというのが現状ですし。なんて言いますか、学部長の選挙があるとかそいつたことも知らないわけですね。

中川 どういうふうに動いていますよ、というのがはつきりしない。噂のレベルで、この教授とこの教授が喧嘩しているとか。

大学の中の学生の位置—け

の仕様がないと思うので、もう少し現在の組織がどういうふうになつてゐるのか、例えばこういいうニーズがあつたらどこに言えばいいとか、そういつたことがもう少し明確になつていけば、学生の活動の範囲も広がると思うし、また刺激にもなるという気がします。

安藤 一つは新一年生に対してもう少しうフローチャートというか、組織づくりというのを一つ出しておけばいいですね。それぞれの学部がうちの学部はこういうシステムで意見を吸い上げていつていますよ、と。そういうものがあつたら次に、こういう文句はここに持つていけばいいな、というのがわかれますね。

藤田 文句ばかりではなくて。提案とかも発展的なものも含めて。

北村 逆に言えば、それだけの魅力が
限った話ではないんです。受験生に
対して、大学が最初に見せてくる魅力
というのは、どこの大学でも、紹介パ
ンフレットとか見てもそんなものだと
思うんですが、例えばうちだつたら西
図書館あたりから見たスペイン広場の
風景の写真とかが表にくるんです、ハ
ド面が。

どこの大学に行つても似たような状
況が強いので、仕方ないと言えど仕方
ないのかもしれません、もつとソフ
ト面で押し出せるものが必要だと思
います。自分でこういうビジョンがあ
るというのが押し出せないので苦しいん
ですが、ソフト面で押し出せるものが
強いと、それが本当の大学の魅力にな
るんじゃないかと思います。

越智 先ほど、何だつけ、入れ物大学
という言葉があつたけれど、入れ物で
はないところに何か求めているものが
あるんだ、ということでしょうね。

安藤 それが一番欲しいところでしょ
うね。

越智 何なんでしょうかね、それは。
安藤 それを出したいですね。

北村 漠然とした内心での希望とい
うのは、多分みんなそれぞれに持つて
るんだと思いますが、ビジョンとして
打ち出していくのは難しい問題になる
んじゃないかな。



大学に関心を持たない学生

だから、大学に関心がない、もしくは学部に関心がないというのがすごく多いと思うんです。まず学部での、各学部、医学部なんかは自治会のようなものがありますね。そういうのは総合科学部などでは確立していないんです。そこで、まず各学部でそれぞれがもつと情報の行き届くような、一年生から四年生までもしくは院生というそういう縦のつながり、連絡網ですか、そういうのをまず確立して、そういう大学もしくは学部で何が行われているかということに、一人一人もつと関心を持たせることから始めていきたいと思うんです。

だからテストがあつたときに、本當は勉強したいんだけど、周りのみんなも「さぼろうぜ」と言うからさぼつてしまふとか。そういう周りに流されるというのがすごく大きいと思うんです。

今、本当に真面目であるよりも不眞面目である方がいばれるような、そういう何かおかしな状況というのがあると思うので、それがまずおかしいなと。もつともつと自分のやりたいことはやりたいで、正しいと思うことは正しいと言えるようになることが、ます必要だなと思います。そう言つたからといって直るというのでもないですけれど、ある意味では、だから集団の行動をとつてゐるわけか。

中川 そうですね。個人を主張するのではなくに。

安藤

信頼できる人間関係を

児玉 やはり広島からこちらへ来て、大学外部のいろんな人たちとの交流と人間関係をつくることの意味を見直さなければいけなくなつたわけです。

すか、教室、あるいは研究室で、縦の関係も含めてグループをつくっていくとか、伝統的なサークル活動だけではなくて、気の合った者同士でやりたいことをやるというようなことが、広島時代よりさらに必要なんです。

ご存じのように、われわれの大学は、今年もう五人自殺者を出していて、事故死も含めれば毎年十一人以上の学生が死んでいます。このような状況の中で、大学の中で何が大切かと言うと、僕は信頼できる人間関係に尽きるだろうと思います。

広島時代にはすでに広島という都市機能の中があり、大学があえて求めていかなくともすんでいたことが、こちらでは大学の内でも外でも欠如しているんだということを、特に教官に意識してもらうことです。

欠落しているからには、大学の中で補完していかなければいけないといふ意識改革が必要だろうと思います。教官が一人ひとりの学生について、ちゃんと誰かとつながっているかに心配をしていくことが、非常に大事なことなんです。

しゃいましたか、そのゼミ、学生だけ

北村 新入生がほとんど参加するんで
しようが、オリキヤンはそんなに多く
の大学にあるシステムではないように
聞いています。オリキヤンという催し
は非常にいいんじやないかと思います。
大学に入つて、僕たちはオリキヤン
を経験して、そこでいきなりもう周り
に知り合いができてしましましたが、
もしそれがなかつた場合に、新入生が
四月に入学して、二日、三日でいきな
りそんなに多くの知り合いができるか
と言うと、難しいと思います。

どんどん知り合いを増やしていくと
いうのが、まず大学に興味を持つて、

オリキヤンは
友だちづくりの一つのきっかけ

中川 僕は喜びかあーたと僕は苦笑
だとは思つていないですが、ただスタッフは大変です。うちの学部なんか特にスタッフの人数が多いんです。二年生中心に百何名といますから。
スタッフとそうでないものという二つの視点があつて、さらに教官があつて、問題も結構あるんです。でもそれを毎年毎年少しづつ改善をしていくんです。ただ、オリキヤンをなくしてしまって、ほかのいろいろなことに、発展という意味も含めて、学生が活動するきつかけをなくしてしまったような、すごくこわいというふうに思うんです。だから今、本当にいろいろ問題はあると思うけれど、それは当然課題として

ちづくり。友だちがなければ大学をやめてしまいたくなりますから。その一つのいいきつかけはオリキヤンである。ただわれわれのサイドから見ると、オリキヤンみたいな大集団の中になじまない学生が何割か必ずいる。だから、オリキヤンがすべてではない。一年生の中には、オリキヤンに行かなければ自分は失格だ、みたいなとらえ方をする人もいますので、友だちづくりのいいチャンスの一つであるということの位置づけが必要だと思います。

オリキヤンに行かなかつたから広太をやめようか、という子も中に入っているんです。高校までの管理教育のせいでしょうか。

な目の色を変えて勉強しています。
中川 越智 教授がいない方がいいんだ。
自分らがやるということですね。
それとは別に、サークルでいろいろな問題を考えるというようなことをやっているんです。オウムであったり、そういういろいろなものを考えるといふときに、一つテーマを決めて、議長を決めて、その人が中に考える。そのほかの人は参考にいろいろなことを考えてくるといったことをしたら、みんな「お前いつもからそんなに勉強するようになつたんだ」というぐらいいろいろと調べて発言するということがあるんです。
だから何が違うかと言つたら、自分が参加していると言うかそこが違うので、それは、実際の授業にもつづり入って、今までまことに

中川 それは決まった人ではなくて、
公募しているんです。「勉強会をやつて
います、今度のテーマは何です」だか
ら毎回くる人もいれば、興味のあるテー
マのときに顔を出す人とか、そういう
感じでしようか。
越智 一つの手掛けりみたいなのがで
きた。
時間がないですから、あとちょっとと
聞きたいことがあるんです。いいですか。
この西条のキンバズには、それで
もいいところがあると思うんです。そ
れは何だろうというのが一つ。それで、
もし新入生に何かいいところを伝えた
いと思うとき、それは何かを一つ聞き
たい。何もないというわけではないよ
うな気がするんです。

ころだと思います。
中川 智 だから、これにはできるだけ参加してほしいと。

オリキヤンといったかたちでないにしても、全学での新入生歓迎の何か連絡団体があつたらしいと思うんです。各学部でそれを拠点にするなり、そういうきっかけから何かが始まつて、学部での活動というのをもつと活性化していく。そうすれば本当に、ゆくゆくは全学部のパイプラインがつながると思うんです。

ですから今の時点ではそこまでいつていないです、それこそ一年生にとつては、オリキヤンとかそういういたものはすごく助かる面はあると思います。
安藤 负担になるけれど、それはそんなに苦にならない。喜びがあるということです。

をどんどん活性化させていく必要があるな、と。

ですから、新入生へのアドバイスとして言うのであれば、そういうたった学生の行事というのはいろいろあると思うので、そういうしたものには積極的に参加してほしいと思います。

安藤 オリキヤンに関して否定的な意見を持っている人はいませんか。大体これはみんなあつた方がいいというふうに思いますが、

児玉先生、これはもともとこういうふうにオリキヤンができてきたというのは、広大は昔も自殺者が多くて、という話がなかつたですか、記憶がちょっと定かでないんですが。

越智 オリキヤンは全国でも珍しくて、文部省から特別の予算をもらつてやつてへたんですね、確か。

若元先生が場所を提供してくれて、コーヒーやお菓子やら出してくれて、最後に、話し合ったことを、機関誌じやないんですが、「あまぶう」という月刊誌として出しているんです。そうやって自分たちがゼロから考え出してつくったものを出してみたら、初めて僕はこの学科の学生になつたんだな、という気がしたんです。

越智 それには教官は全員出るんですか。

本山 いえ、教官は一人も出ないんです。

越智 出ないんですか。

本山 学生が問題を提示するんです。まずこれについて考え方か、ということです。それでそれを貼り出して、それに関心のある人は、一年でも二年でも三年でも来るんです。一、二年生というのは、来てもほとんど聞く側なんです。

三年生と四年生が大体話をするんですが、本当に時間を忘れるぐらい話して、もうバスの時間がないというぐらいう話して、その話を企画した

人が二日ぐらいかけて原稿に起こして、十ページぐらいになるんですが出すんです。

ゼミのおかげだとおもうんですが、そういうことをしていると、初めて学生だな、というような気がして。既製授業と言うんですか、普通の授業で、先生が前の黒板に書いて、それを写して、テストのときにコピーして、悪いときはカレンニングしてとか、一定の単位をどんどん揃えていくのが馬鹿らしくなってくる。それでうまく卒業したとしても、何があるのだろうと最近思いました。

北村 僕は、この中で一人だけ二年といふことで、ゼミにまだ入つたことがない。僕の感想としても、大学へきて今まで、大きな教室で講義を聞くとい

う形の授業しか受けたことがない。今度やつとゼミに入れるということで、こつちからも何か意見を出していて先生に教えていただく。そういう形式の授業が持てるというのは、非常に期待しています。

北村 平成九年度から、一年生にもゼミのようなものに触れる機会を与えてもらえるというのは、本当に僕はありがたいことだと思います。

安藤 あれは今度の大学改革の目玉です。

北村 そうですね、あれは本当に期待しています。

中川 僕も、これは完全に個人でやっていることですが、勉強会とかやって、個人持ち寄りでテーマを持ち寄って、「来週は誰々さんがどういうテーマでやります」と言つて勉強するんです。



越智 それは子どもの不登校のときの理由と非常によく似ていますね。

思います。

『心臓麻酔マニュアル』 第2版

監訳 弓削孟文



文·弓削孟文



このことは、心臓・大血管手術の麻酔管理はわが国の現状においては特殊な麻醉科医の知識や技術としてかたづけてはならない問題を含んでいることを意味している。

広島大学医学部附属病院は心臓・血管外科手術のみを行う特別な施設ではないし、私自身心臓外科麻醉の専門家ではない。

心臓麻酔や大血管手術の麻酔は麻酔管理の中でも特殊な領域であるという感覚は、私たち麻酔科学を専門とする医師においてさえもある。

そして欧米の趨勢として、またわが国の流れとしても特殊な疾患は各疾患のセンターを国の中で設け、その医療機関で集中的に対応をするという分化の方向にある。

しかしながら現状は各施設において、各大学において開心術は行われており、緊急のCABG（冠動脈狭窄部を也

専門家として有名な釘宮先生と森田先生のお二人により訳がなされている。今回は私たち広島大学のスタッフ全員で訳させていただいた。序において編集者の Thomas 教授が書かれているように、本書は心臓麻酔を初めて経験する麻醉科医や翌日心臓病の患者を担当することになっている研修医が、簡単明瞭にそしてコンパクトに必要な知識を吸収することができる入門書として利用していくいただくことを目的とした

ガイドブックとして有名な教科書である。私の恩師である Yale 大学の L.M. Kitahata 教授のご紹介で本書の編集者の Thomas 教授からも激励のお言葉をいただいた。

本書の翻訳を真興交易図書出版の橋内社長より依頼されたときは、実はかなり躊躇した。が、前述のような理由から、われわれ麻酔科医は自分自身の中で特殊な領域をつくってはならないと常日頃より考へてゐる私は、私たちのような心臓・血管手術麻酔の専門家ではないが臨床麻酔科医であるものが理解しやすい翻訳書を世に送ることは大きな意味があると考え、お引き受けました。

中川 それが本当に、一番の問題だと
北村 ありがねないという雰囲気はあ
るみたいです。

しかしそういう、何ていうか、排除
の思考みたいなのがあるわけですか。

のは、むしろそれは、学生の皆さん
がいい伝統をこれからつくっていくとい
う方向で解決しないと仕様がないん
じゃないですか。

確かにそれはそれでいいんですが、そういった人たちが、私たちが総科生だ、とか私たちが工学部生、そういうふたような目を持つのはやめてほしい。これはあくまで活動の一つなんだから、あなたたちがたまたまそこに出ているが、あなたたちは代表でもなければ由心でもないんだ、ということ。もつともつとやつていいない人たち、そういう活動をしていない人たちに声をかけて、内に固まっていくのではなく、外に目を向けるということをしてほしいな、とそう思います。

くつてほしい。そんな感じです。
中川 あとオリキヤンに行つた人、も
しくはオリキヤンのスタッフがそういうこ
とが必要だと思います。ともすればオリ
キヤンをやつた人が、例えば総合科学
学部で言えば、オリキヤンをやつたか
ら私たちが総合科学部生だ、みたいな
ところがあるんですね。

中川 そうだと勘違いしているんです。
それは改めてほしい。やつている人たる
んだね。

ば私たちはメジャーだとか、そういう意識があるというのは許せないので。ああ、学部の顔になつてしまふ

では、そういうふうにどんどんつながりを求めてほしいということですね。大学としてはこういうこともあります、こういうこともあります、ということを一応出していく。きつかけだけはちゃんと情報として与えておくということですね。

安藤 ありがとうございました。どうまとめればいいのか。いろいろと貴重な意見を出してもらいましたので、これをまとめまして、あとは申し訳ないですが、こちらの編集委員に任せていきます。ただいて、一応皆さんの気持ちという

では見つけにくいくらいじゃないか。
それで結局、大学をやめていくことになつたり、学校に来ないだけで西条にいるだけという、そういう環境をくりやすいところではあるんじゃないのかな。

ちにそういう意識がある。
藤田 結局サークルにも属さないとい
う人が大学の内にもいますので。そ
ういう人が何ができるかというのを、大
学の中で見つけていかなければいけな
いと思うんです。そういうことが西条

か、この場の雰囲気というのはつかまえたつもりですから、それに添つたかたちでまとめたいというふうに思っています。

A black and white photograph capturing a modern urban scene. On the left, a tall, slender street lamp with multiple rectangular panels extends vertically. Below it, a large, multi-story building with a grid-like facade stands prominently. To the right, a wide, open area leads towards a tall, thin cylindrical tower that reaches nearly to the top of the frame. The sky is filled with heavy, textured clouds, creating a dramatic backdrop. In the far distance, faint outlines of hills or mountains are visible.

